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أنور العولقي مطارد حالياً من الأجهزة الأمنية ضمن قائمة المطلوبين أمنياً 

مدير مكتب رئاسة الجمهورية – رئيس جهاز الأمن القومي:

جهود مكافحة الإرهاب حققت أهدافها وحدت من قدرة القاعدة في اليمن 

السوسوة والكحلاني ومحافظ حجة يزورون مخيمات النازحين بحرض 

محمد علي الآنسي

 السوسوة والكحلاني ومحافظ حجة خلال زيارتهم لمخيمات النازحين بحرض

❊ الملاحظ أن هناك تراجعاً كبيراً في الحملة التي كانت السلطات قد 
بدأت بها ضد عناصر تنظيم القاعدة.. هل مرد ذلك تغيير في الأساليب 

أم أن القاعدة قد انحسر نشاطها؟

أن  المُؤسف  الصحيح، ومن  العكس هو  بل  هذا غير صحيح،   ❊ ❊
بعض وسائل الإعلام قد أغفلت النتائج الإيجابية التي حققتها الضربات 
الاستباقية الناجحة المُوجعة ضد عناصر تنظيم القاعدة في الفترة 
السابقة، والتي نجحت من خلالها في الحد من حركة وقدرة تنظيم القاعدة 
على القيام بأي عمليات إرهابية، ما يشير إلى أن العمليات الاستباقية ضد 
عناصر هذا التنظيم قد حققت أهم أهدافها. أما الحديث في الوقت الحاضر 
عن تراجع الحملة ضد تنظيم القاعدة فهو غير صحيح، بل العمل الأمني 
متواصل ضد هذه العناصر، ويرتبط ذلك بوجود التحرّيات المستقبلية 
والمعلومات الدقيقة، ووفقاً للظروف والمُعطيات في الميدان، وهو ما 
يحدد مكان وزمان توجيه تلك الضربات الاستباقية. وتوفّر هذه العناصر 
مجتمعة يحقق نجاحات مضمونة، كما يتم تفادي الفشل، ويجنّب وقوع 

أية خسائر في هذا الشأن.

❊ قبل محاولة تفجير الطائرة الأميركية من قبل الشاب النيجيري 
فاروق عمر عبد المطلب، كان الحديث يتركّز على قيادات تنظيم القاعدة 
في جزيرة العرب: ناصر الوحيشي وسعيد الشهري، أين ذهب هذان 

وزملاؤهما؟

❊ ❊ يمكن القول إن هذه العناصر كغيرها من العناصر الإرهابية في 
حالة ذُعر وقلق مستمرين؛ نتيجة لعمليات الملاحقة والمطاردة المستمرة 
التي تستهدف هذه العناصر في أوكارها. ولذلك لا يستقرون في مكان 
ي وعدم التواجد في مكان معين ولفترات  محدد؛ لأن من أساليبهم التخفِّ
طويلة, وهناك مؤشرات تفيد بأن عدداً من العناصر الإرهابية من قيادات 
تنظيم القاعدة بعد تضييق الخناق عليها في اليمن بدأ يفكّر بالهروب من 
البلاد، والبعض بالفعل غادر إلى الصومال عبر البحر، وهذا ما أكده وزير 
الخزانة الصومالي، الذي قال: “إن هناك ما يقارب 12 قيادياً من تنظيم  
القاعدة فروا من اليمن، ودخلوا الأراضي الصومالية، وهذا نتيجة تضييق 

الخناق على هذه العناصر في اليمن”.

❊ الآن صعد إلى الواجهة أنور العولقي، وهناك تصريحات لمسؤولين 
يمنيين بأن الرجل لا علاقة له بالإرهاب، فيما الولايات المتحدة تؤكد أنه 

من أبرز المطلوبين، كيف تنظر اليمن لأنور العولقي؟

❊ ❊ الجمهورية اليمنية تنظر إلى الإرهاب باعتباره منظومة متكاملة، 
سواء ما يتعلق منها بالفعل أم بالتمويل أم بالتحريض، وبالتالي فإن 
كل من مول أو نفّذ أو حرّض على فعل إجرامي يعتبر ضمن المطلوبين 
من العناصر الإرهابية قبل حادثة نضال حسن، الذي قام بتنفيذ عملية 
“فورد هود”، وقبل القبض على الطالب النيجيري عمر فاروق المتهم 
بمحاولة تفجير الطائرة الأميركية في نهاية شهر ديسمبر من العام 
الماضي، لم يكن اسم أنور العولقي ضمن قائمة المطلوبين، ولكن تم 

إدراج إسمه ضمن قائمة المطلوبين أمنياً بعد ذلك، وهو حالياً مطارد 
من قبل الأجهزة الأمنية.

❊ كنتم قد أشرتم في إحدى المقابلات إلى أن هناك مفاوضات مع قبيلة 
العوالق لإقناع أنور العولقي بتسليم نفسه بضمان عدم تسليمه للولايات 

المتحدة، هل أدت تلك المفاوضات إلى نتيجة؟

❊ ❊ لم يرد هذا التصريح على لساني مطلقاً، والواقع أن هناك مساعي 
من والده الدكتور ناصر العولقي لإحضاره، لكنه ربما فشل في ذلك، 
وبالرغم من ذلك فإن الأجهزة الأمنية مستمرة في متابعة ومطاردة أنور 
العولقي؛ لارتباط اسمه بقضايا الإرهاب، وسيتم محاكمته عند القبض 
عليه، أمام القضاء، طبقاً للدستور والقانون. علماً بأن الدستور يحظر 

مطلقاً تسليم أي مواطن يمني لأي دولة أجنبية.

❊عندما اعتقل أنور العولقي عقب أحداث سبتمبر.. ألم توجّه له أي 
تهمة؟

❊ ❊ سبق الرد بأن أنور العولقي لم يظهر في وسائل الإعلام إلا في 
العام 2009، بعد حادثة الضابط نضال حسن في معسكر “فورد هود”، ثم 
تكرر حضوره الإعلامي في حادثة النيجيري عمر فاروق في نهاية العام 
2009، وقبل هاتين الحادثتين لم يكن أحد يعرف إسم هذا الشخص، 

كما أن إسمه لم يكن مطروحاً ضمن قوائم الإرهاب.

❊ بات من المعروف أن الرعايا الألمان والمهندس البريطاني موجودون 
لدى تنظيم القاعدة، وكانت هناك مفاوضات مع الخاطفين، أين مصير 

هؤلاء الآن؟ هل فشلت المفاوضات؟

❊ ❊ التحريات والجهود الأمنية مستمرة منذ بداية حادثة الاختطاف، 
التي تؤكد المعلومات المتوفّرة لدينا بأن من قام بها هُم عناصر تنظيم 
القاعدة، وربما بدعم لوجستي من بعض العناصر الحوثية، وهناك 
تنسيق كبير وقائم بين الأجهزة الأمنية في بلادنا والأجهزة الصديقة 
الألمانية والبريطانية في هذا الخصوص، والقضية يكتنفها الكثير من 
التعقيد. وهناك العديد من الاعتبارات التي لا يمكن الإفصاح عنها في 
الوقت الراهن؛ لاعتبارات أمنية؛ وحرصاً على سلامة المخطوفين الذين 
نعمل بكل الوسائل والسُبل على الإفراج عنهم وإعادتهم إلى ذويهم 

بسلام.

 ❊ التعاون اليمني - الأميركي - السعودي في مكافحة الإرهاب.. هل 
سيمتد أيضاً لمواجهة القرصنة البحرية أو الوضع في خليج عدن وباب 

المندب الذي بات بعهدة القوات الدولية المتواجدة هناك؟

❊ ❊  نود أن نشير إلى أن عمليات القرصنة البحرية على السفن التجارية 
تتم إما في المياه الإقليمية للصومال أو في المياه الدولية، وحين يأتي 
ذكر مسمى “خليج عدن” فإن ذلك لا يعني المياه الإقليمية اليمنية، 
كما يتصور البعض، أو يتم توظيفه -للأسف- من قبل البعض؛ لكون 
المسمى يطلق على منطقة بحرية كبيرة واسعة جداً.. وفيما يتعلق 
بالتعاون الدولي لمواجهة القرصنة على المياه الدولية في بحر العرب أو 
في المناطق المحاذية لبعض دول القرن الأفريقي، فإن التعاون مستمر 
مع الولايات المتحدة الأميركية والمملكة العربية السعودية الشقيقة، 
والدول المهتمة بمكافحة القرصنة. وإذا وجدت حوادث تسلل للقراصنة 
إلى المياه الإقليمية لبلادنا، فإن القوات البحرية وقوات خفر السواحل 
اليمنية هما من يتعامل مع هذه الحوادث، وقد تمكّنت هذه القوات من 
إحباط العديد من عمليات القرصنة والقبض على القراصنة، حيث 
تُجرى محاكمة بعضهم حالياً.. ونشير في هذا الجانب إلى أن كلًا من 

الجمهورية اليمنية والمملكة العربية السعودية قد دعمتا مشروع إنشاء 
قُوة عربية لمكافحة القرصنة في المنطقة، في ملتقى الرياض للدول 
العربية المُطلة على البحر الأحمر ودول مجلس التعاون الخليجي، في 

شهر يوليو 2009.

❊ لوضع على الحدود مع السعودية خاصة في محافظة صعدة كيف 
تقيّمونه اليوم، خصوصاً أن السعودية كانت ترغب في إقامة منطقة 

خالية من السكان على جانبي الحدود؟

ڑڑالوضع على الحدود مع المملكة العربية السعودية الشقيقة، خصوصاً 
في محافظة صعدة أفضل من السابق، حيث بدأت وحدات من القوات 
المسلّحة والأمن في الانتشار على طول الحدود، والتنسيق اليمني - 
السعودي حالياً يتم على أعلى المستويات لضبط أي إختلالات قد تحدث 
هنا أو هناك. أما المنطقة الخالية من السكان، فإن معاهدة جُدة قد 
حددت طبيعة الوضع الذي يجب أن يكون على حدود البلدين الشقيقين 

الجارين.

ڑالملاحظ خلال الفترة الماضية أن هناك نشاطاً كبيراً للمعارضة في 
الخارج، وخصوصاً في دول الخليج.. وهناك حديث عن تمويلات لما يسمى 

“الحراك الجنوبي”.. ما دقّة هذا الطرح؟

❊ ❊ من المعروف أن كل دول الخليج أعلنت مواقف مبدئية ثابتة في 
دعم اليمن ووحدته وأمنه واستقراره؛ لأنها تدرك أن أمن واستقرار اليمن 
ووحدته أمر مهم وحيوي للأمن والاستقرار في المنطقة. وإذا كانت هناك 
أنشطة تتمثل في تمويلات للعناصر الخارجة على النظام فهم يستفيدون 
من تلك المبالغ التي قاموا بنهبها قبل وأثناء حرب صيف عام 1994 من 
خزينة الدولة، أو تلك الأموال التي فروا بها بعد أن تسلموها ثمناً للشهداء 

والجرحى الذين سقطوا في مؤامرتهم ضد اليمن ووحدته. 

❊ يطرح اليوم أن السيادة سقطت، وأن الأمن القومي أصبح جزءًا من 
معادلة الأمن الدولي بالكامل.. ما تأثير هذه الرؤية على اليمن؟

❊ ❊ من المعلوم أن العلاقات الدولية تحتاج إلى مرونة في التعامل، 
وبالتالي فجميع الدول تعمل على تأمين أمنها القومي، بما يكفل الحفاظ 
على سيادتها الوطنية.. فهناك تحدّيات تواجه المجتمع الدولي بأكمله، 
مثل: ظاهرة الإرهاب، ما يستدعي تضافر الجهود والتنسيق بين دول 
العالم لمواجهة هذه التحدّيات، ولا يعد ذلك انتهاكاً لسيادة أي دولة. 
وحقيقة الأمر أن مفهوم السيادة تطوّر مثل غيره من المفاهيم؛ نظراً 
لتعقيدات الوضع الدولي الذي أصبحت فيه الدول بما فيها الدول الكُبرى 
تتعامل مع هذا المفهوم بمرونة أكبر. ومع ذلك، هناك العولمة والجُهد 
الأممي في مكافحة الإرهاب، والانخراط في منظمة التجارة العالمية, 
وثورة الاتصالات والمعلومات والسماوات المفتوحة، كل هذه التطورات 
بالمسائل  المرتبطة  المفاهيم  بقُوة على كثير من  تفرض نفسها 

المتعلقة بالأمن القومي والسيادة الوطنية.

❊  �صنعاء/ متابعات:

قال مدير مكتب رئاسة الجمهورية - رئيس جهاز الأمن القومي، علي محمد الآنسي، إن جهود 

عناصر  محاصرة  في  أهدافها  أهم  حققت  اليمن،  في  القاعدة  عناصر  ضد  الإرهاب،  مكافحة 

التنظيم، وحدت من حركتها وقُدرتها على تنفيذ أي عمليات إرهابية في البلاد. 

وأكد الآنسي في حديثه لمجلة “محطات” - تعيد نشره)14 أكتوبر( - تواصل العمل الأمني 

فعل  على  حرّض  أو  نفّذ  أو  موّل  من  “كل  أن  إلى  لافتا  والإجرامية،  الإرهابية  العناصر  ضد 

إجرامي” سيكون ضمن قائمة المطلوبين للأجهزة الأمنية .. فإلى الحوار.

هناك قيادات في تنظيم )القاعدة( فرت إلى الصومال عبر البحر بعد تضييق الخناق عليها في اليمن 

❊ حجة /  �سب�أ:
ناقش اجتماع موسع عقد أمس الأول بمنطقة الملاحيظ محافظة 
صعدة ضم مساعدة الأمين العام للأمم المتحدة - المدير الإقليمي لمكتب 
الدول العربية امة العليم السوسوة ووزير الدولة لشئون مجلسي النواب 
والشورى رئيس الوحدة التنفيذية للنازحين أحمد الكحلاني ومحافظ حجة 
فريد أحمد مجور وعضو مجلس الشورى رئيس اللجنة الإشرافية على 
تطبيق النقاط الست لإنهاء فتنة التمرد علي بن علي القيسي جملة من 
المواضيع والمهام المتعلقة بآثار فتنة التمرد في محافظة صعدة والجهود 
التي تبذلها اللجان المكلفة بتنفيذ النقاط الست وآلياتها التنفيذية على 
أرض الواقع .وفي اللقاء الذي حضرته ممثلة برنامج الأمم المتحدة 
الإنمائي بصنعاء براتيبا مهتا أشادت مساعدة الأمين العام للأمم المتحدة 
بمبادرة الحكومة اليمنية لإنهاء فتنة التمرد باعتبار ذلك انجازا لتمكين 
منظمات الأمم المتحدة من القيام بدورها خارج مخيمات النازحين من 
خلال الوصول إلى كافة المناطق المتضررة جراء الحرب وبالتالي الإسهام 
في معالجة أوضاع العائدين وإعادة الإعمار مشيرة إلى العبء الذي شكلته 
آثار هذه الفتنة على المنظمة باعتبارها راعية السلام بين شعوب العالم 
ومدى تفاؤلها بسرعة تجاوز آثارها المستقبلية بما يكفل ضمان عودة 

النازحين وتأمين حياتهم في ظل السلام والاستقرار.
وأكدت ضرورة تعزيز الثقة بين أبناء محافظة صعدة ومساندة الجهود 

التي تبذلها الحكومة اليمنية ومنظمات الأمم المتحدة ليتسنى معالجة 
الآثار الناجمة عن فتنة التمرد وتثبيت دعائم التنمية في محافظة 

صعدة.
من جانبه تطرق القيسي إلى الانجازات التي تحققت على صعيد 
ترجمة تنفيذ النقاط الست وآليتها التنفيذية ، والجهود التي تقوم بها 
اللجنة في سبيل انجاز المهام الموكلة إليها ، مثمنا المساعي الداعمة 
التي بذلتها الأمم المتحدة لإنهاء الفتنة ، وحضورها الإنساني تجاه 

النازحين وإعادة الإعمار .
فيما أكد ممثل العناصر الحوثية أبو مالك تجاوب العناصر الحوثية مع 
اللجان المكلفة بتنفيذ النقاط الست وآليتها التنفيذية ، واستعدادهم 

مساندة أي جهود داخلية أو خارجية تبذل لإعادة الإعمار .
بعد ذلك اطلعت السوسوة والوفد المرافق خلال زيارتهم التفقدية 
النازحين  النازحين بالمزرق مديرية حرض على أوض��اع  لمخيمات 
ومستوى الخدمات والرعاية التي تقدمها السلطة المحلية بمحافظة 
حجة ومنظمات الإغاثة، كما تعرفوا على البرامج التعليمية والتأهيلية 
التي حظيت بها المرأة داخل تلك المخيمات، والتي ساهمت بدور ملموس 
في إكساب المشاركات مهارات مختلفة في مجالات الخياطة والتطريز 

والأعمال اليدوية.

اقراأ  غداً   

بقلم/   اأحمد الحبي�شي

ماأزق التحول  من 
اإمامة )ولاية الفقيه( 

اإلى الجمهورية 
الاإمبراطورية


